

qui peuvent s'y trouver, et de leur harmonieuse intégration, avec corrections éventuelles, compléments et transpositions, dans le kérygme, la catéchèse, la liturgie et la pensée théologique des nouvelles Eglises particulières à implanter régionalement par l'activité missionnaire. — Vient ensuite une seconde série de contributions, ordonnées à la préparation au dialogue: le P. NEBREDÀ parle tout d'abord de «La pré-évangélisation comme forme de dialogue», contribution formant un excellent petit traité sur le pré-kérygme; le P. LUCHESIUS SMITS insiste à juste titre sur «Le sens du réel dans la formation au service ecclésial» en vue d'un travail plus profitable dans la société technique et sécularisée des grands centres; et le P. KERKHOF'S offre diverses perspectives sur la formation des missionnaires, qui auraient cependant gagné à mettre davantage l'accent sur la formation technique et spirituelle à la tâche proprement apostolique dans les missions. Enfin, le P. HERTSENS donne une bonne documentation sur les possibilités de recyclage offertes aux missionnaires par divers organismes, soit à l'arrière, soit dans les contrées missionnaires. — La troisième série de contributions s'occupe d'illustrer certains problèmes de coordination et de dialogue: G. TOUSSAINT propose l'exemple de planification pastorale effectuée par l'Institut Pastoral de la Province Ecclésiastique Néerlandaise; un article du P. LEBRET traite des rapports entre Mission et Développement, sans toutefois distinguer suffisamment entre ce qui appartient proprement aux Etats et à la société civile, et ce qui est du ressort direct de l'Eglise, avec la tendance de n'entrevoir la Mission que comme un instrument au service du développement. Plus intéressant est l'article que le P. A. CAMPS consacre à «L'importance du dialogue œcuménique et de la collaboration interconfessionnelle dans les missions», ainsi que l'article de Mgr P. JANUARIUS sur la signification de l'action missionnaire des Carmes de Marie-Immaculée, Orientaux-Syriens du Sud de l'Inde, entreprise depuis 1962 dans le territoire de Nagpur. Viennent ensuite des considérations du P. Y. LABELLE sur la situation et les perspectives de renouveau de l'Eglise à Cuba. Enfin, un article assez réactionnaire et trop hâtif de KERSTIENS et VANISTENDAEL qui met en cause toute l'organisation missionnaire de l'arrière et les Instituts missionnaires, avec la tendance à indiquer pratiquement l'avenir des missions dans l'aide technique au développement.

Rome

André Seumois, O.M.I.

Ohm, Thomas, O.S.B.: *Faites des disciples de toutes les nations.* Théorie de la mission. Editions Saint-Paul/Paris 1964—67; 3 tomes (304, 380, 280 p.), F 90,—

L'édition originale de cet ouvrage toujours hors concours (nonobstant les déficiences relevées par de nombreuses recensions et certaines conceptions à présent dépassées), paru en 1962, a fait l'objet de comptes rendus fouillés et critiques (Maurus Heinrichs, OFM: ZMR 1963, 222—228; H.-W. Gensichen: Luth. Monatshefte 1963, 580—584, etc.). L'excellente traduction française a été enrichie d'une *présentation* (I, 21—28) de la personnalité et de l'œuvre missiologique du regretté Dom THOMAS OHM (1892—1962), ainsi que d'une *postface* (III, 263—267). Notons que ce grand voyageur, qui a fait de nombreux séjours en Afrique et en Asie, n'a jamais visité le Nouveau Monde et ne connaissait pas l'Amérique latine, comme les préfaciers français le prétendent à tort. Remercions les traducteurs et les éditeurs qui n'ont redouté aucune difficulté pour rendre cette somme des sciences missiologiques accessible à un plus large public.

Münster

Werner Promper